

Ciudadela (Menorca) lunes 12 de Agosto de 1935

Camino de la restauración**Hungría, Austria y los Habsburgos**

POR CLARO ABANADES.

El antiguo Imperio austro húngaro rompió su unidad cuando faltó el Soberano. Sin Monarquía, que era el lazo de muchos pueblos, el mosaico del Imperio quedó deshecho. Hungría quedó reducida a la mínima expresión de una nacionalidad: la Transilvania fué a parar a Rumania y la Galitzia a Polonia y algunos territorios del Sur a Yugoslavia. Austria no conservó más que una pequeña extensión del antiguo territorio que tenía antes de formarse la doble Monarquía, puesto que el Trentino y Trieste tuvieron que unirse a Italia, y la Bosnia y la Herzegovina a Yugoslavia, mientras que los territorios del Norte formaron el nuevo Estado checoslovaco.

El régimen cambió. Se impusieron los vencedores por odio a la familia de los Habsburgos, a la que pusieron el veto, y dejaron que los nuevos Estados se constituyeran a voluntad de sus gobernantes. Si a sus Reyes les privaban de sus derechos, ¿qué iban hacer Hungría y Austria?

Y sucedió que Austria se constituyó en República, y que Hungría no aceptando tal forma de Gobierno, declaró en suspenso el ejercicio del Poder Real, pero mantuvo la Monarquía, y, provisionalmente, creó el cargo de Regente con poderes reales con algunas limitaciones. Hungría en virtud de imposiciones de la Pequeña Entente derogó las leyes que establecían los derechos de la Casa de Habsburgo, pero proclamando que se mantiene en la nación húngara la forma monárquica, teniendo perfectísimo derecho a elegir su Rey.

El veto para la subida al Trono del Archiduque Otto, nadie la considera válida en Hungría, y el día en que Austria restablezca la Monarquía en Austria, seguramente reclamarán lo mismo los húngaros y Otto será Rey de ambos países,

aunque cada uno de ellos constituya su Gobierno propio.

En Viena ya se ha decretado el restablecimiento de las insignias y condecoraciones del antiguo Ejército austro húngaro; el Frente Patriótico ha proclamado su respeto hacia la dinastía, y el Parlamento, representante de la opinión, levante sin discusión el destierro de los Habsburgos.

Ni una sola protesta se ha formulado. Nadie se ha movido ni se ha molestado en defender a la República. El síntoma no puede ser más claro. Pronto, después de algunos trámites de carácter internacional, se decidirá el régimen que ha de existir en Austria.

No es, pues, extraño, que pasarán pocos meses para proclamar la Monarquía en Austria. Y nombrado Rey, no tendrá Hungría tampoco inconveniente en nombrar el suyo, a pesar del veto de yugoslavos, checoslovacos y rumanos.

Para el buen lavado usad los**JABONES BARANGÉ**

Especialmente sus acreditadas marcas «Conejo» y «Jabalí».

Su Agente Comercial,

ANDRÉS TORRES ANGLADA.**El acuerdo de Ginebra****¿SERÁ EFICAZ?**

En 1906 se firmó un acuerdo entre Francia, Inglaterra e Italia referente a Etiopía. En él se acordaba no conceder al Estado africano la absoluta soberanía. Se le habría de considerar como país que podía someterse a las llamadas zonas de influencia.

Las tres grandes potencias europeas calcularon que Etiopía no se hallaba totalmente en condiciones de poder gobernarse por sí misma y crearon para ella una especie de control.

— Economía —

Un motor de Aceites Pesados al precio de uno de Gasolina

“GUYOT”

ALGUNAS APLICACIONES:

**Panaderías - Molinos - Carpinterías
Serrerías - Aventadoras - Trilladoras
Electricidad - Pequeñas Industrias, etc.**

Fuerza motriz propia, independiente y segura,
más barata que la electricidad

ANFORMES EN ESTA IMPRENTA.

Italia tuvo puestas sus miras en el país abisinio desde hace muchos años. Pero necesitaba solucionar sus cuestiones internas, que, creemos nosotros, han tenido un gran éxito gracias al genio de Mussolini, atento siempre a la salud de su patria, preocupado en agrandarla material y espiritualmente.

El pueblo italiano aumenta en habitantes de un modo progresivo. Necesita expansión, y para ello colonias adecuadas para volcar el exceso de población sobre otros territorios, donde puede tener dominio. Etiopía es una prolongación, por una parte, de Somalia, y por otra, de la Eritrea. Había una cuenta pendiente con el Negus desde aquella famosa batalla en que los italianos tuvieron muchos miles de hombres de pérdida. Con la paz interior, con elementos poderosos, con ganas de imperialismo, se ha propuesto Italia apoderarse del oriente africano, buscando pretextos en incidentes fronterizos.

Si la guerra italo abisinia adviene, sus salpicaduras pueden manchar a Europa, y eso hay que evitarlo. Inglaterra y Francia, que tienen intereses en las fronteras etiópicas, son las que más trabajan en arreglar el conflicto.

Francia e Inglaterra han encontrado una fórmula para evitar el choque de los ejércitos que, frente a frente, se encuentran ya en los campos de Africa. Pero esa fórmula no sirve, a juicio nuestro más que para retardar unas semanas o quizás algunos meses.

Italia está decidida a realizar los fines que se ha propuesto, y más o menos tarde, llegará a ejecutar lo que se ha propuesto. Y como Abisinia no querrá abandonar su soberanía habrá lucha.

Tenemos tal convicción en que el pleito italo-abisinio no queda arreglado más que, provisionalmente, por el actual acuerdo, que emplazamos a nuestro lectores para, que, en su tiempo, nos den la razón de lo que juzgamos, que no es otra cosa que la de que Italia se ha de apoderar por guerra o por diplomacia de la mayor parte, si no de toda la Etiopía.

C. A.

Obra nova

GLOSSES EVANGÉLIQUES. —

Promptuari de predicació per a tots els diumenges i principals festes de l'any. Per CEBRIÀ MONT-SERRAT, Prev. Amb un Pròleg del M. I. Sr. Dr. Joan Lladó, Prev. — Un volum de 13 y media por 19 y medio cm., de XVI 222 págs. En rústica, Ptes. 5; en tela, Ptes. 7. (Per correu, certificat, Ptes. 0'35 més.) *Lluís Gili, editor, Barcelona, Córcega, 415.*

Aquestes glosses no volen ésser un homiliari més, quan se n'han escrit tants i tan excel·lents a casa nostra. Són, més aviat, un comentari breu de l'Evangeli que es llegeix en la Missa els dies de festa, amb l'única finalitat de suggerir als sacerdots unes idees ar-

ticulades i fàcils de recordar, per tal que puguin preparar amb el mínim de temps possible una exposició del text evangèlic que sigui coherent i doctrinalment sòlida.

En altres mots, l'autor es proposa, amb les seves glosses, evitar un gran escull: el de la temerària improvisació, en què és fàcil d'incórrer quan no es disposa de prou temps per a consultar un sermónari extens o redactar unes notes d'ús personal. Per això, en redactar aquest comentari, no els ha donat una extensió que els seria poc útils i gens oportuns, ni els ha volgut presentar en una forma gairebé esquemàtica, per por de frustrar la finalitat desitjada.

Es tracta, per tant, d'un llibre utilíssim als qui han d'explicar al poble la paraula de Déu, i no me-

nys recomanable als fidels, els quals hi trobaran, en forma planera i adient, una explicació abreujada i de caràcter preferentment pràctic, que els nodrirà l'esperit amb la sana doctrina ponuda en els més assenyalats comentadors del sant Evangeli.

Avala el llibre un magnífic próleg del Dr. Joan Lladó, Canonge de la Seu de Vic.

- AVISO -

Se pone en conocimiento del público en general que para poder visitar la

ESTACIÓN ARQUEOLÓGICA DE «SON CARLÁ» será requisito indispensable llevar un pase expedido por su propietario; en caso contrario no será permitida la entrada.

Línea decenal Barcelona-Ciudadela viceversa

Saldrá de BARCELONA directo para CIUDADELA el próximo martes día 20 de Agosto el rápido moto-velero

ARNALDO OLIVER
admitiendo toda clase de carga.

Lo despacha en Barcelona, D. BARTOLOMÉ OLIVER, Cristina, 5 - En Ciudadela, D. JUAN ARGUIMBAU.

NOTICIAS

Un contraste.

Aunque las cosas todas tengan su valor objetivo; no obstante, cambian de apreciación según las personas y las circunstancias. Vemos objetos hoy muy apreciados y que el día de mañana nadie les hará caso: como objetos antes estimados y tenidos en gran valor, están hoy arrinconados y completamente olvidados.

No es nuestra intención molestar a nadie: tan sólo queremos apuntar un hecho para muchos desconocido, y que nos creemos en el caso de llamar la atención pública sobre el mismo. A fines del siglo pasado, siendo Alcalde don Javier de Despujols, se llevaron a cabo las importantes obras de reforma y mejora en el antiguo Alcazar de la Plaza del Borne a fin de habilitarlo para Casa Ayuntamiento. También entonces, a raíz de la pérdida de la Isla de Cuba, quedaron en paro forzoso muchos obreros y la Corporación Municipal para aliviar la miseria, en que se hallaban muchas familias realizó obras públicas, y una de ellas fueron las Casas Consistoriales, que no llegaron a terminarse.

No vamos a concretar acuerdos

ni nombres: ni es preciso tampoco. Lo cierto es que se hizo un plan de obras, se proyectó una escalera majestuosa para el nuevo Ayuntamiento, y se acordó, según de público se decía, conservar la escalera antigua del Alcazar por haberla usado el Rey Alfonso III, el inmortal Conquistador de Menorca, durante las varias semanas que permaneció en Ciudadela y se hospedó en aquel palacio. Amantes de las tradiciones y de las glorias de nuestra ciudad y deseosos de conservar vivo a través de las generaciones el recuerdo de un Rey que conquistó la isla de Menorca para el Catolicismo y para la civilización cristiana, quisieron que aquella escalera y aquellos peldaños, mudos testigos de la página más gloriosa de nuestra historia, continuaran en su puesto como escalera de honor del viejo Alcazar.

Recientemente, aquella escalera ha sido deshecha y destruida y las piedras que la formaban fueron trasladadas a la Plaza de Colón y con ellas se han construido bancos para comodidad de transeuntes y paseantes.

Una súplica: al ver aquellas piedras venerandas y sentarnos en las

mismas, recordemos que el joven Conquistador de Menorca, y Generales y nobles que le acompañaron en la atrevida empresa, durante su estancia en Ciudadela, capital entonces de la isla, las pisaron muchas veces en aquellos días memorables del mes de febrero de 1287, cuando se abrían nuevos horizontes para Menorca y se nos preparaba un porvenir más risueño y lleno de esperanzas.

Incidente en el puerto.

La noche del sábado, al entrar en el puerto el pallebot de tres palos «Puerto de Palma», que llevaba a remo que una barca para las obras del puerto y cargamento de maíz para Mahón, embarrancó en «Calabusquet».

Acudieron prontamente en auxilio del buque el Delegado de pesca señor Serra y el empleado señor Sanchez y el Administrador de Aduanas señor Fuguet.

Bajo las órdenes del señor Serra se aligeró primero la carga del buque, llenando de maíz la barca, y luego se logró sacar a flote de nuevo el pallebot y amarrarlo seguramente en el interior del puerto.

El buque no ha sufrido ninguna avería.

El «Puerto de Palma» cargará otra vez el maíz y saldrá para Mahón.

Guardia Civil.

La dotación de este Puesto de la Guardia Civil ha sido aumentada en cuatro Guardias.

Lo celebramos.

Del tiempo.

Mucho calor. Excesivo. Abundancia de frutas y hortalizas.

Las labores de recolección en el campo tocan a su término, y las cosechas, en general, son buenas.

Ayer, se reunieron en Alayor, celebrando las fiestas de San Lorenzo, muchos vecinos de todos los pueblos de la isla. Hubo cabalgata y carreras. Fué Capellana en la Cabalgata el Rdo. Sr. D. Pedro Riera Bagur, Beneficiado parroquial de esta Catedral.

Fueron muchísimas las familias que pasaron el día de ayer en el campo y playas vecinas.

Aviso al Público

El próximo jueves, fiesta de la Asunción, las barberías se cerrarán a las dos de la tarde.

EL GREMIO.

Bodas de Plata.

Con el fin de conmemorar el 25 aniversario del decreto ¡Quam singulari Christus amore! por el que se estableció la edad de siete años para hacer la primera Comunión, la Congregación de Sacramentos ha acordado invitar a todos los niños del mundo entero a una Comunión general. Se ha fijado para ello la fecha de 15 de Agosto fiesta de la Asunción de la Santísima Virgen.

El Excmo. señor Obispo ha dispuesto que en la iglesia de San Agustín de esta ciudad el próximo jueves, se celebre una Misa a las siete y media, donde podrán comul-

gan todos los niños y niñas de las dos parroquias.

Todos los católicos debemos procurar que esas Comuniones de niños, en cada localidad, tengan la mayor solemnidad y concurrencia posible para ofrecer al gran Papa Eucarístico Pio X, este homenaje de amor y piedad.

¿Quiere Vd. tener la completa seguridad de que sus cristales, recetados por los señores Médicos Oculistas, son exactos a los que pide la receta?

Adquiéralos en CASA CARLES, a más sus cristales serán de los mejores y extrafinos y podrá elegir su montura entre un gran surtido de última novedad.

Proteja sus ojos de los rayos del Sol con unas buenas gafas.

== CARLES ==

Sufragios.

Mañana en la Parroquia de San Francisco y en el altar de San Antonio de Padua, se dirán dos Misas rezadas, a las 6 y 7 y media, en sufragio del alma del joven José M. Boned Oleo por cumplirse el séptimo aniversario de su fallecimiento.

Sus padres, abuela hermanos y demás familiares al recordar a sus amistades tan irreparable pérdida les piden una oración por lo que les quedarán muy agradecidos.

Del mar.

Mañana tarde saldrá directamente para Barcelona el rápido moto-velero «Arnaldo Oliver» con cargamento de desguase y otros efectos.

ATENCIÓN

En la calle del Obispo, núm. 27, se ha inaugurado una nueva peluquería para Señoras. VISITENLA y quedarán complacidas.

Nueva publicación.

Don Mariano Millán López, muy digno Delegado General en las Baleares de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros», nos participa que la Caja de Pensiones de Palma ha decidido fundar la revista «Vida Social Agraria» portavoz de su «Obra Agrícola» obsequiándonos con un ejemplar del primer número, así como con un Cartel anunciador del Primer Concurso entre explotaciones agrícolas de Baleares.

La nueva revista consta de 16 páginas y es de una presentación esmerada. Todos sus trabajos se refieren a la agricultura, que ilustra con varios fotografías.

En última página van las Bases del Primer Concurso entre explotaciones agrícolas de Baleares, organizado por la «Obra Agrícola» de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, para la adjudicación del Premio Francisco Moragas Barrer.

Este primer Concurso es para las explotaciones agrícolas situadas en los términos municipales de Luchmayor, Campos, Ses Salines, Santanyi, Felanitx, Manacor, Son

Servera, San Lorenzo des Descalzar, Capdepera y Artá.

En años ulteriores se celebrarán concursos análogos en otras zonas de Baleares.

Felicitemos a la Sucursal de Palma por la nueva publicación y agradecemos el envío del ejemplar.

SANTORAL

Martes, 13. — Santos Casiano e Hipólito mártires.

Día 13. — Sol sale a las 4 53 pónese a las 6 56 — Luna sale a las 1 51 pónese a las 11 37.

DEPORTES

FUTBOL

Ferrerías F. C. 0 -- Juventus B. 1.

Contendieron en Ferrerías, el titular de aquel pueblo y el «Juventus B.» de esta ciudad. El resultado fué de 1 a 0 a favor de los visitantes blanquiazules, fuertemente handicapados por lo horroroso del terreno, que favoreció a los fe-

rrierenses, algo hechos al campo y que practican un juego a base de boleá, sin esperar el rebote del pelotón. El goal ciudadelano lo marcó Pons, quién antes había tirado intencionadamente flojo un «penalty». Destacaron en el «Juventus», el meta Moll, que estuvo colosal, Gomila, Femenas (A.), Pons y Valentín.

Victoria de los norteros.

En Fornells, el equipo local, triunfó sobre el «Estrella» de esta ciudad, por la mínima diferencia.

Iborra y Balmaña, al Barcelona.

El «Gerona» ha llegado a un acuerdo con el «Barcelona» respecto del traspaso al club azul grana del portero Iborra y el medio ala Balmaña. El «Barcelona» pagará por el traspaso 15.000 pesetas, percibiendo los jugadores Iborra y Balmaña 4.000 y 6.000 pesetas respectivamente.

Además el «Barcelona» cederá al «Gerona» a Francés y Trujillo.

El ex internacional Padrón lesionado gravemente.

El ex jugador españolista Padrón, sufre una fractura en el tercio medio de la clavícula, con gran separación de fragmentos, lesión que por su importancia le impedirá actuar durante un plazo mínimo de un mes.

talana Sr. Cirera manifestó que el Sr. Gil Robles visitará Cataluña el mes próximo.

Terrible tormenta. — Grandes daños.

Se reciben noticias del pueblo de Arenas de San Pedro dando cuenta de haber descargado sobre aquella localidad y sus alrededores una formidable tormenta.

Las casas y comercios quedaron inundados, sufriendo grandes desperfectos los enseres de los vecinos.

Una mujer llamada Petra Muñoz salió a la calle seguida de su familia en demanda de auxilio.

Llevaba en brazos a una oriatura de 21 días, pero la fuerza de la corriente arrebató al hijo que pereció ahogado.

Los demás familiares presentan lesiones producidas al ser derribados por la fuerza del agua.

El Sr. Lerroux, hijo adoptivo de Mérida.

El Sr. Salazar Alonso, acompañado del alcalde de Mérida, visitó en la Presidencia del Consejo al Sr. Lerroux para entregarle el nombramiento de hijo adoptivo de dicha población extremeña.

El jefe del Gobierno dió las gracias a sus visitantes por el homenaje que se le tributaba.

En Nerja ha sido detenido un alemán que se sospecha esté complicado en un asunto de espionaje.

La Guardia civil de Nerja ha detenido al súbdito alemán Alberto Richart, reclamado por la Dirección general de Seguridad, a cuya disposición ha quedado. Se sospecha que este individuo está complicado en un asunto de espionaje.

El Sr. Trabal oportuna aún más las manifestaciones del Sr. Azaña.

Como parece que se ha puesto en duda la exactitud de las manifestaciones hechas por el Sr. Azaña a los representantes de la minoría parlamentaria de la Esquerpa republicana de Cataluña que lo visitaron recientemente, y que fueron recogidas por el diputado Sr. Trabal, dice éste en «El Diluvio»:

«La verdad, esta verdad tan temida por todos los fariseos de todas las políticas, es que la conversión sostenida con D. Manuel Azaña se resume en este punto: «Con Cataluña y con sus aspiraciones autonómicas, siempre; con el separatismo, declarado o disimulado, nunca.»

Del extranjero

Movilización de tropas indígenas.

Noticias de Roma dicen que las primeras tropas indígenas italianas de la Tripolitania han recibido orden de movilización.

Información para averiguar el origen de armas.

El Gobierno de París ha ordenado abrir una información para averiguar como obtuvieron las armas los amotinados de Tolón y Brest.

En ambas ciudades ha renacido la calma.

Sesenta embarcaciones que naufragan a causa de un tifón. — Sesenta tripulantes desaparecidos.

Dicen de Tokio que sesenta embarcaciones, con una tripulación de doscientos hombres, fueron sorprendidas por un tifón en la Formosa.

La mayor parte de las tripulaciones se salvaron. Se ignora la suerte de sesenta tripulantes.

El conflicto italo-abisinio.

Dicen de Addis Abeba, que continúa la movilización militar en todo el país, calculándose que las fuerzas alcanzan ahora la cifra de 750.000 hombres.

Alemania ha vendido al Negus 3.000 máscaras contra gases asfixiantes y otras 2.000 están en camino.

El temor de Dios es bueno para el Ejército.

El soldado austriaco deberá ser temeroso de Dios, según dice el diario semi oficial del ejército «Reichspost» al hablar de las nuevas reglamentaciones militares, que serán dadas en breve.

En la nueva reglamentación militar se incluye la siguiente declaración:

«El temor de Dios es el fundamento del desarrollo humano y el camino verdadero para el total cumplimiento del deber.»

En diez y ocho casas de un pueblo portugués, catorce muertos.

En un pequeño pueblo cerca de Oleiros, que tiene diez y ocho casas, han fallecido catorce personas de tifas exantemático.

Más disoluciones de los Cascos de Acero.

La Policía secreta ha disuelto el grupo de los Cascos de Acero y ha confiscado sus propiedades, basándose en que sus actividades son hostiles al Estado.

Aviso al comercio

Línea Barcelona—Ciudadela

Servicio decenal. Saldrá de Barcelona para ésta el próximo sábado día 17 de Agosto el moto-velero

CARMEN PICO

Lo despacha en Barcelona: HIJOS DE FRANCISCO ARGUMBAU, Paseo Colón, 18 y en Ciudadela su Naviero BARTOLOMÉ BAGUR, Celosos 10 y Muralla de Artruix.

La acreditada casa transportista D. Francisco Castillo, Nueva San Francisco, núm. 31, Teléfono, 23.280 admite toda clase de carga para embarcar en el citado buque.

Nuestro servicio especial telegráfico

Marias

Únicamente hallanse en Madrid los ministros de la Gobernación, Hacienda y Marina.

Concurso para Secretarías de Ayuntamientos de segunda categoría.

Madrid, 10.—23'35

El ministerio de la Gobernación ha abierto concurso por treinta días para cubrir Secretarías de Ayuntamientos de segunda categoría que se hallen vacantes.

Las instancias se dirigirán a los Gobernadores civiles y Alcaldes.

Visaje aéreo.

En avión ha llegado a Sevilla el Alto Comisario Español en Marruecos.

Aterrizó en el Aeródromo de Barajas.

Calma.

El día de hoy ha sido de calma política completa.

Los Jurados Mixtos.

El ministro Sr. Salmón antes de marchar manifestó que los funcionarios normales de los Jurados Mixtos depende del nombramiento de Presidentes, Vicepresidentes y Secretarios.

Confirmó el proyecto de construir un edificio para los Jurados Mixtos.

El manifiesto de las Juventudes de la J. A. P. de Galicia, dice que hay que enterrar el cadáver del liberalismo y consigna que el lema de la Juventud debe ser: «Hambre y Sed de Unidad, Justicia e Imperio de la ley».

Gil Robles a Barcelona.

El Jefe de Acción Popular Ca-

